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На страницах ведущей ежедневной газеты Китая Global 
Times опубликована статья под заголовком «Узбекистан 
вошел в топ-5 стран в Азиатских играх в Ханчжоу благо-
даря спортивной политике в стране».

Азиатские игры в Ханчжоу были полны ярких и впечат-
ляющих спортивных побед участников. Среди них сбор-
ная Узбекистана, завоевавшая 71 медаль - 22 золотые, 18 
серебряных и 31 бронзовую, войдя в топ-5 азиатских стран 
и регионов, отмечает издание.

По данным Global Times, за последние годы Узбекистан 
укрепил имидж страны с выдающимися спортсменами - 
шахматистами, боксерами, дзюдоистами, тяжелоатлетами 
и другими. На Азиатских играх в Ханчжоу зрители стали 
свидетелями появления звезд узбекского спорта в боксе, 
тхэквондо, легкой атлетике, фехтовании, академической 
гребле и других.

Газета Global Times:
УЗБЕКИСТАН СРЕДИ ТОП-5 СТРАН  
В АЗИАТСКИХ ИГРАХ В ХАНЧЖОУ

Мир о нас

Ведущая англоязычная газета КНР о том, что в Узбекистане 
создана эффективная система подготовки профессиональных 

спортсменов, тренеров, медицинского персонала и судей.

(Окончание  
на 2-й стр.)

С 16 по 20 октября текущего года 
в Самарканде пройдет 25-я сессия 
Генеральной ассамблеи Всемирной 
туристской организации (ЮНВТО).  
В ней ожидается участие 
представителей сферы туризма 
из более чем 150 стран.

ЮБИЛЕЙНАЯ СЕССИЯ 
ЮНВТО ПРОЙДЕТ  
В САМАРКАНДЕ

Актуально Сотрудничество

Мир и согласие в обществе невозможны без под-
держания соответствующего уровня безопасности и 
правопорядка, реальных действий по защите госу-
дарственных границ.

Важно обратить внимание на то, что в период про-
ведения в Узбекистане широкомасштабных реформ 
остро стоит вопрос сохранения стабильности внутри 
государства, формирования у населения республики 
высокого уровня правовой культуры и законопослу-
шания.

Общественная безопасность внутри Узбекистана 
поддерживается сбалансированной системой, вклю-
чающей элементы политического, социально-эко-
номического, правового порядка, сила и действие 
которых направлены на укрепление нормативно-пра-
вовой базы в отношении защищенности общества и 
государства.

Обеспечение общественной безопасности ниве-
лирует любые проявления социальных и межнацио-
нальных конфликтов, иных угроз.

Защита информации как составная часть сферы 
национальной безопасности Узбекистана предпола-

гает принятие первичного, базисного нормативно- 
правового акта, который регулирует общественные 
отношения в информационной среде.

Благодаря инициативам Президента Республики 
Узбекистан осуществляется широкое внедрение в 
стране современных информационно-телекоммуни-
кационных технологий. В частности, в указах главы 
государства «Об утверждении Стратегии «Цифровой 
Узбекистан - 2030» и мерах по ее эффективной реали-
зации» от 5 октября 2020-го и «О мерах по дальней-
шему совершенствованию сферы информационных 
технологий и коммуникаций» от 19 февраля 2018 
года.

По аналогии с Концепцией общественной безопас-
ности Республики Узбекистан необходимо приня-
тие основополагающего документа, регулирующего 
государственную политику в области обеспечения 
информационной безопасности. Этот правовой доку-
мент позволит установить основные направления 
государственной политики в данном секторе.

Экспертное мнение

НОРМАТИВНО-ПРАВОВАЯ БАЗА 
В ОБЛАСТИ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 

ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Валентин Данченков.
Претендент на соискание степени доктора философии (PhD) по юридическим наукам ТГЮУ.

Процессы информационной глобализации диктуют не только необходимость 
повсеместного внедрения ИКТ в экономику и другие сферы жизни стран мира, 
но и обеспечение безопасности информационных систем. Наша республика 
одна из первых в Центральной Азии присоединилась к международной системе 
безопасности в области информационных и коммуникационных технологий.

На пресс-конференции в Ташкенте Ассоциация «Узтекстильпром»  
и международная онлайн-платформа Wildberries объявили  
о совместных планах по развитию экспортного потенциала 
текстильных производственных предприятий Узбекистана.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
МАРКЕТПЛЕЙС ПОДДЕРЖИТ МАРКЕТПЛЕЙС ПОДДЕРЖИТ 

УЗТЕКСТИЛЬПРОМ В ЭКСПОРТЕУЗТЕКСТИЛЬПРОМ В ЭКСПОРТЕ

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

Активизации процесса способствовало поста-
новление Президента «О мерах по ускорению вне-
дрения возобновляемых источников энергии и 
энергосберегающих технологий в 2023 году» от  
16 февраля 2023-го. По поручению главы государства 
реализуются новые проекты в этой сфере с привлече-
нием частного сектора. 

Все большее развитие получают альтернативные 
источники энергии (АИЭ), позволяющие восполнить 
ее дефицит. В нашей стране, имеющей для этого наи-
лучшие климатические условия, взоры обращены к 
солнцу - поставщику экологически чистой энергии, 
которую можно использовать для горячего водоснаб-
жения, обогрева жилья и не только. К тому же госу-
дарство материально стимулирует переход к «зеле-
ной» энергетике.

Мы подробно с помощью ведущих специалистов 
уже освещали предоставляемые населению компен-
сации из Госбюджета и рассрочки на приобретение 
солнечных панелей (CП) и водонагревателей, писали 
о точных расценках, окупаемости, гарантийных сро-
ках их работы, критериях выбора подходящей  мощ-
ности СП, алгоритме действий при желании устано-
вить у себя собственные преобразователи энергии, 
о возможностях получения прибыли от продажи ее 
излишков.

Особенно выделяется одно из преимуществ: 
физические лица, приобретающие солнечные бата-
реи и водонагреватели, освобождаются от уплаты 
земельного и налога на имущество сроком на три 
года, а субъекты предпринимательства - на десять 
лет.

Повсеместно проводятся семинары по установке 
солнечных батарей, где подробно рассказывают о 
преимуществах возобновляемых источников энер-

гии (ВИЭ), необходимости расширения их исполь-
зования предпринимателями и производственными 
предприятиями, с участием бизнесменов, представи-
телей социально-экономических учреждений, вла-
дельцев жилья и специалистов отрасли. Ведь в тече-
ние трех лет планируется во всех госорганизациях 
республики установить солнечные батареи и коллек-
торы горячей воды. За счет привлечения инвестиций 
в размере двух млрд долларов 60 процентов потре-
бления электроэнергии и газа намечено перевести на 
«зеленую» энергию. Вдвое увеличиваются и субси-
дии, выделяемые на установку солнечных батарей в 
домохозяйствах.

Обычным становится внедрение ВИЭ на централь-
ных улицах города и районов, где устанавливаются  
«умные» светильники с датчиками движения. Энер-
госбережению служат и лампочки, зажигающиеся и 
гаснущие при прохождении человека, повсеместно 
устанавливаемые в учреждениях и организациях. 
Солнечные батареи размещают на зданиях социаль-
ной и жилищно-коммунальной сфер, госучреждений 
и не только.

Процесс установки фотопанелей (ФП) разверты-
вается и в малых промышленных зонах: дает свои 
плоды агитация среди предпринимателей. Не оста-
ются в стороне от современных тенденций и религи-
озные служители: ФП установлены в десятках мече-
тей области.

Добавим также, что перспективами ВИЭ в Наман-
гане интересуются иностранные инвесторы, готовые 
крупно вложиться в энергетические проекты, соот-
ветственно создаются условия для их реализации в 
рамках закона.

За строкой постановления

ВИЭ:ВИЭ:
ВКЛАД  ВКЛАД  
МАХАЛЛЕЙ  МАХАЛЛЕЙ  
В ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕВ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ

В последнее время, когда ускоренными 
темпами создаются новые 
промышленные предприятия, 
наблюдается рост населения,  
а значит, увеличивается спрос  
на электроэнергию, тема энергетики  
и наращивания мощностей  
ее производства выходит на первый план.

(Окончание  
на 2-й стр.)

СЫРДАРЬИНСКИЕ ХЛОПКОРОБЫ  СЫРДАРЬИНСКИЕ ХЛОПКОРОБЫ  
СОБРАЛИ БОГАТЫЙ УРОЖАЙСОБРАЛИ БОГАТЫЙ УРОЖАЙ

Сырдарьинская область одной из первых в нашей стране 
выполнила договорной план по сдаче хлопка. Фермерские 
хозяйства вырастили богатый урожай в объеме более 
271 тысячи тонн - в среднем по 37 центнеров с гектара.

Как отмечают специалисты, в климати-
ческих условиях Сырдарьи трудно добиться 
такой высокой урожайности. В этом году осо-
бое внимание уделялось промывке полей, 
мелиорации земель. Еще один важный момент -  
выбор сортов, соответствующих почвенно- 
климатическим условиям. В текущем году 
хлопчатник возделывался на 77 500 гектаров. 
При распределении хлопчатника по сортам 
учитывались почвенно-климатические усло-
вия, водообеспечение, а также мнения ведущих 
ученых, специалистов отрасли и предложения 
руководителей фермерских хозяйств, кластер-
ных предприятий.

Примечательно, что новые сорта были испы-
таны на 6200 гектаров земли, на общей пло-
щади 1656 гектаров внедрен метод капельного 

орошения. Уход за хлопчатником был органи-
зован в систематическом порядке на основе 
передового опыта. Кластерные предприятия 
обеспечили запас минеральных удобрений и 
бесперебойные поставки в хозяйства. Благо-
даря своевременной и качественной дефолиа-
ции удалось собрать выращенный урожай до 
наступления дождливых дней.

Приоритетное внимание уделялось и 
вопросу укрепления материально-техниче-
ской базы предприятий: только в текущем году 
было завезено около 60 единиц сельскохозяй-
ственной техники общей стоимостью более  
30 миллиардов сумов.

Сайхунабадский, Гулистанский и Хаваст-
ский районы за 30 рабочих дней первыми в 
области выполнили договорной план по реа-
лизации хлопка государству. Также достойный 
вклад в большой хлопковый хирман внесли 
и земледельцы Сырдарьинского, Мирзаабад-
ского районов. 

Хлопка на полях еще много, сырдарьинцы 
усердно трудятся, намереваясь довести уро-
жайность в среднем до 40 центнеров с гектара.

Ш. Суяров. 
Корр. УзА.
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«Наблюдатели отметили, что это стало 
результатом развития спорта в стране. 
В Узбекистане создана эффективная 
система подготовки профессиональных 
спортсменов, тренеров, медицинского 
персонала и судей, - подчеркивается в 
статье. - Реализация этих целей всячески 
способствует широкой пропаганде здо-
рового образа жизни, воспитанию все-
сторонне развитой молодежи, дальней-
шему развитию физической культуры и 
спорта».

Меры по развитию физической куль-
туры и спорта определены в Стратегии 
развития Нового Узбекистана на 2022-
2026 годы. В 2022-м расходы, выделяе-
мые на развитие спорта в Узбекистане, 
увеличились в пять раз по сравнению с 
2017 годом, пишет газета.

Подчеркивается, что в стране введено 
в эксплуатацию 118 крупных спортив-
ных сооружений и реконструировано 

еще 110 объектов. Благодаря спортивной 
инфраструктуре Узбекистан стал местом 
проведения крупных международных 
соревнований, в том числе чемпионатов 
мира и Азии по боксу, тхэквондо, воль-
ной борьбе, фехтованию и другим видам 
спорта. Ведется подготовка к Азиатским 
юношеским играм в 2025 году.

В стране широко пропагандируется 
здоровый образ жизни среди молодежи, 
проводятся массовые занятия спортом. 
Узбекские спортсмены, добивающиеся 
побед на престижных международных 
соревнованиях, в том числе на Азиат-

ских играх в Ханчжоу, демонстрируют 
высокий спортивный потенциал Узбе-
кистана. Результаты, достигнутые атле-
тами в Ханчжоу, наглядно представляют 
Узбекистан мировому спортивному сооб-
ществу как страну, где спорт развивается 
ускоренными темпами, заключает Global 
Times.

ИА «Дунё».
Фото М. Амина (УзА).

Газета Global Times:
УЗБЕКИСТАН СРЕДИ ТОП-5 СТРАН  
В АЗИАТСКИХ ИГРАХ В ХАНЧЖОУ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ДЛЯ СПРАВКИ.
Онлайн-платформа Wildberries 
работает на рынке  
19 лет и представлена  
во всех регионах России,  
а также в ряде зарубежных 
стран, среди которых 
Беларусь, Казахстан, 
Армения, Кыргызстан, 
Узбекистан и Израиль. 

Ежедневно Wildberries отгружает 
покупателям всех стран своего присут-
ствия около 12 млн товаров. По име-
ющимся данным на конец марта 2023 
года, совокупная площадь всех логисти-
ческих центров онлайн-платформы пре-
вышает 2,8 млн кв. метров.

Ассортимент товаров включает про-
дукцию от российских и зарубежных 
брендов: одежду и обувь, аксессуары, 
бьюти-средства, технику и электронику, 
ювелирные украшения, продукты пита-
ния, книги, цифровые, детские и товары 
для дома и многое другое.

Общее число заказов на Wildberries 
в первом полугодии 2023 года превы-
сило 13,5 млн долларов (+119 процен-
тов из года в год). Оборот от продаж 
товаров и услуг (GMV) также уве-
личился на 94 процента до 12,7 млрд 
долларов. Во втором квартале 2023-го 
оборот компании достиг 6,7 млрд дол-
ларов (+89 процентов по сравнению с 
прошлым годом).

Руководство ассоциации в лице 
директора созданного при ней предпри-
ятия Uztextile Export Улугбека Муми-
нова в приветственной речи выразило 
благодарность участникам меропри-
ятия. Вместе с тем было отмечено, что 
сотрудничество с онлайн-платформой 
поможет отечественным производите-
лям быстрее выйти на рынки стран СНГ, 
что увеличит их экспортный потенциал. 

По словам директора представитель-
ства Wildberries в Узбекистане Сардора 
Кадырова, реализация упомянутого 
совместного проекта является важным 
событием для страны, поскольку пра-
вительство Узбекистана на протяжении 
долгого времени прилагает большие 
усилия в направлении поддержки про-
изводителей готовой текстильной про-
дукции и повышения их экспортного 
потенциала. 

Председатель Ассоциации элек-
тронной коммерции Узбекистана 
(E-commerce Uzbekistan) Музаффар 
Аъзамов рассказал о преимуществах 

международного маркетплейса для 
узбекских предпринимателей, в частно-
сти для текстильщиков, учитывая, что 
текстильная сфера республики является 
наиболее развитой, а ее продукция вос-
требованной. 

Участники обсудили перспективы 
развития отечественного производства 
в онлайн-сегменте с целью повышения 
конкурентоспособности и товарообо-
рота текстильных предприятий и биз-
неса Узбекистана в реализации готовой 
продукции в соседние страны. 

Анонсирован также старт работы 
обучающего проекта бизнес-школы 
Wildberries, который позволит значи-
тельно расширить возможности поста-
вок производителям текстильной про-
дукции нашей страны на зарубежные 
рынки. 

Обучение на местах будут проводить 
ведущие специалисты бизнес-школы 
Wildberries Эмилия Франк и Павел 
Ичин, которые дадут практические 
рекомендации по старту продаж на 
онлайн-платформе и расскажут о воз-
можностях эффективного продвижения 
товаров на Wildberries. 

Первые семинары для производите-
лей текстильной продукции и местных 
предпринимателей прошли 4-5 октября 
в Ташкенте, 6 октября - в Намангане,  
7 октября - в Фергане, 8 октября - в 
Андижане на базе Ассоциации «Узтек-
стильпром». 

- Уверены, обучающий проект от 
нашей бизнес-школы позволит повы-
сить финансовую грамотность действу-
ющих и будущих партнеров и позволит 

через онлайн-площадку реализовывать 
товары узбекского производства на семи 
зарубежных рынках, - подчеркнул С. 
Кадыров. 

Wildberries стремится к открытому 
диалогу с узбекистанскими произво-
дителями продукции и предприни-
мателями, совершенствует сервисы 
платформы, чтобы местный бизнес мог 
развиваться в онлайн-сегменте. Товары, 
произведенные в Узбекистане, стано-
вятся все более популярными на плат-
форме. 

Так, за январь - август текущего года 
продажи отечественной продукции 
выросли на 94 процента по сравнению 
с предыдущим годом, выйдя на уровень 
более чем 285 млн долларов. По сло-
вам С. Кадырова, до конца 2023-го есть 
намерение довести объем продаж до 320 
млн долларов, а в 2024-м - до миллиарда.

Чуть позже в продолжение темы озву-
чена новость о том, что подписан мемо-
рандум о сотрудничестве Wildberries 
с хокимиятом Ташкентской области 
по строительству хаба Wildberries. Он 
может стать самым крупным логисти-
ческим центром компании за пределами 
России и позволит создать свыше 7500 
рабочих мест для жителей Узбекистана. 
На третьем Форуме межрегионального 
сотрудничества России и Узбекистана 
в Казани документ подписали хоким 
Ташкентской области Республики Узбе-
кистан Зоир Мирзаев и директор по 
международному развитию Wildberries 
Рафаэль Абрамян.

Открытие объекта ожидается в 2025 
году. Планируемая площадь логистиче-

ского хаба Wildberries - свыше 150 тысяч 
кв. метров. Хокимият Ташкентской 
области выделяет 29,4 га. А онлайн-сег-
мент намерен обеспечить инвестиции в 
строительство логистического объекта - 
около 140 млн долларов.

В чем польза этого сотрудничества 
для Узбекистана? В скорости доставки 
товаров до потребителя. Сейчас услов-
ный товар доставляется из Ташкента в 
Москву за 13-14 дней (в начале работы 
было 20 дней), тогда как из Казахстана 
или Армении - за восемь. Wildberries 
покупает товар у производителя на месте 
с небольшой наценкой. Однако снимает 
с него заботу по доставке потребителям, 
расходы на хранение на складах, хло-
поты по таможенным вопросам. Обе-
щают, что за полтора месяца и у нас срок 
доставки составит восемь дней. И это 
с учетом того, что в Узбекистане пока 
нет склада, товар вывозится в соседний 
Казахстан.

Еще один момент. Wildberries берется 
обучать здесь отечественных специа-
листов по логистике, IT-сектору, элек-
тронной коммерции в целом. В перспек-
тиве будут склады в Фергане, Джизаке, 
Самарканде. Компания уже провела по 
интернету четыре вебинара с участием 
около 400 человек.

На вопрос журналистов, каким 
образом представители маркетплейса 
Wildberries намерены конкурировать 
на рынке Узбекистана с сервисом Uzum 
Market, М. Аъзамов ответил: целесо-
образнее вести конкуренцию путем про-
зрачной легальной электронной коммер-
ции.

В выступлении Президента Шавката 
Мирзиёева на встрече с предпринима-
телями в формате открытого диалога  
18 августа текущего года озвучена 
цифра: «В настоящее время в нашей 
стране доля «теневой» экономики - 
в пределах 40 процентов». Поэтому 
Wildberries на рынке Узбекистана кон-
курирует не с Uzum Market или другими 
электронными платформами. У нас один 
конкурент - в лице теневого бизнеса. 
История черного рынка - это история 
безысходности. И с ней надо покончить.

Хочется верить, что эту идею пред-
ставители электронной платформы 
Wildberries смогут внушить отече-
ственным производителям и множеству 
посредников, стоящих между ними и 
покупателями.

 Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии 
Ассоциации «Узтекстильпром».

Фото из архива пресс-службы ассоциации.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ МАРКЕТПЛЕЙС МЕЖДУНАРОДНЫЙ МАРКЕТПЛЕЙС 
ПОДДЕРЖИТ УЗТЕКСТИЛЬПРОМ В ЭКСПОРТЕПОДДЕРЖИТ УЗТЕКСТИЛЬПРОМ В ЭКСПОРТЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Кампания по разъяснению гражданам 
преимуществ «зеленой» энергетики, тре-
бований и рекомендаций по установке 
альтернативных источников энергии, а 
также информация о предоставляемых 
льготах находят отклик у людей, кото-
рые все чаще задумываются об использо-
вании АИЭ, позволяющих существенно 
сэкономить на электроэнергии исходя из 
своих потребностей.

Осваивают новый вид источника элек-
троэнергии и жители частных домов и 
новых многоэтажек, строительство кото-
рых активизировалось в последние годы.

Так, большую работу по пропа-
ганде солнечных панелей ведут и в 
СГМ «Навбахор» Давлатабадского рай-
она города Намангана. Председатель 
махалли Комилжон Мирзакбаров и 
административная пятерка хорошо изу-
чили все преимущества ВИЭ, льготы, 
предоставляемые гражданам, приняв-
шим решение установить их у себя дома, 
возможности кредитования и другие 
вопросы, возникающие у владельцев 
домохозяйств. И это естественно, ведь об 
эффективности использования альтерна-
тивных источников энергии говорят уже 
давно. А активное широкое внедрене-
ние ВИЭ началось с упомянутого выше 
постановления. 

Семья Бекзода Сулайманова, прожи-
вающая по улице Олмазор-3, одной из 
первых в махалле установила солнеч-
ную панель, став примером для других 
жителей. Взвесив все «за» и «против», 
потребности в электричестве (у них 

холодильник, телевизор, 20 лампочек, 
кондиционер, стиральная машина), оста-
новились на СП мощностью три кВт 
стоимостью 36 млн сумов. А для этого 
оформили трехгодичный 14-процентный 
льготный кредит. 

- Семья довольна: хорошая экономия 
электроэнергии, исчезла проблема вне-
запного отключения света, - передает 

впечатления главы семьи Комилжон 
Мирзакбаров. - Благодаря освобождению 
от налога на землю сроком до трех лет 
здесь будет сэкономлено 1,5 млн сумов, 
которые останутся на бюджете семьи. 
К тому же дается гарантия десять лет: 
аккумулятор китайского производства 
мощный, качественный. Словом, про-
блем с оборудованием нет.

Большим плюсом еще оказался и тот 
факт, что Бекзод - банковский работник 
и знает о нюансах нововведения изнутри. 
Не случайно он оказался в передовиках в 
этом вопросе, став своего рода консуль-
тантом для соседей.

А предприниматель Ильхом Убайдул-
лаев, открывший во дворе цех по изго-
товлению оконных рам и дверей, устано-

вил СП большей мощности - шесть кВт. 
Ведь, помимо обычных для большинства 
семей телевизора, кондиционера, холо-
дильника, лампочек и прочего, здесь 
работает специальный станок, требую-
щий дополнительной электроэнергии. 
Глава семьи нашел возможным оплатить 
покупку разом (это примерно 50 млн 
сумов), пользуется всеми соответствую-
щими льготами и возможностями. Двое 
сыновей, освоив секреты мастерства, 
помогают отцу в семейном бизнесе.

Пример же Мухаммадали Акбарова, 
проживающего по улице Олмазор-1 той 
же махалли, особенно достоин всяческих 
похвал и подражания.

Устанавливая СП мощностью два кВт, 
сын прежде всего заботился о комфорте 
родителей почтенного возраста: отцу 90 
лет и маме далеко за 80. Чтобы они на 
старости лет не чувствовали никакого 
дискомфорта, смотрели, когда хотят, 
телевизор, не мучились от жары в зной 
и от холода - в долгие зимние дни. В 
одном дворе дружно живут семь человек, 
в том числе дети и внуки. Хозяин дома 
воспользовался льготным кредитом в  
25 млн сумов.

Умиджон Ахмадхужаев, прожива-
ющий по улице Олмазор-5 с семьей из 
шести человек, мамой, проявил искрен-
нюю заинтересованность в установке 
ВИЭ в ходе агитационной работы со сто-
роны активистов СГM. Больше узнав о 
нововведении, приобрел СП мощностью 
три кВт на личные средства, пользу-
ется всеми льготами и возможностями. 
И таких примеров в СГМ «Навбахор» 
немало.

- На территории нашей махалли есть 
и многоэтажные дома, - делится К.  Мир-
закбаров. - Так, прямо напротив офиса 
СГМ возводится современный вось-
миэтажный жилой дом на 76 квартир. 
Застройщик уже установил на крыше 
дома СП мощностью 10 кВт. Да, этого 
недостаточно для столь большого дома. 
Но до конца строительства планируется 
дополнительно установить солнечные 
панели также мощностью 10 кВт.

Цель статьи - отнюдь не реклама фирм 
по продаже и установке солнечных пане-
лей. Однако где же найти добросовест-
ных специалистов с хорошей репута-
цией, отличающихся высоким качеством 
выполняемых работ на радость клиен-
там?

По словам К. Мирзакбарова, фирмы 
есть, и их немало. Ведь по законам 
рыночной экономики, если есть спрос -  
будет и предложение. Необходимую 
информацию можно получить, в част-
ности по интернету. Срабатывает и сара-
фанное радио. Профессионально отвечая 
на вопросы дотошных потребителей, тер-
пеливо обьясняя все нюансы (ведь цена 
вопроса не из дешевых), фирмы полу-
чают новых покупателей среди соседей, 
уже установивших СП и довольных рабо-
той профессионалов. К тому же их работа 
на этом не заканчивается. Они постоянно 
на связи с владельцами СП. 

Работа по внедрению ВИЭ с населе-
нием со стороны активной пятерки во 
главе с председателем СГМ продолжа-
ется.

Камила Муминова.

ВИЭ:ВИЭ:
ВКЛАД  ВКЛАД  

МАХАЛЛЕЙ  МАХАЛЛЕЙ  
В ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕВ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Все большее развитие получают альтернативные  
источники энергии (АИЭ), позволяющие восполнить  
ее дефицит. В нашей стране, имеющей для этого наилучшие 
климатические условия, взоры обращены к солнцу - 
поставщику экологически чистой энергии, которую можно 
использовать для горячего водоснабжения, обогрева 
жилья и не только. К тому же государство материально 
стимулирует переход к «зеленой» энергетике.
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Программой сессии предусмо-
трены встречи, инвестицион-
ные и образовательные форумы, 
выставки. 

В настоящее время в Самар-
канде идет подготовка к данному 
международному форуму. Улицы 
и скверы, территория Междуна-
родного туристического центра 
«Великий шелковый путь» укра-
шаются в соответствии с темой 
сессии. 

В международном аэропорту 
Самарканда установлены флаги 
стран-участниц. Со стороны 
штаба, координирующего подго-
товительную работу, намечены 
оказание транспортных услуг 
гостям, обеспечение гидами, 
организация культурно-просве-
тительских мероприятий. Как 
сообщил заместитель генераль-
ного директора аэропорта Хилми 
Йилмаз, здесь круглосуточно 
работают квалифицированные 
специалисты.

Следует отметить, что состо-
ится престижное заседание 
сессии Генеральной ассамблеи 
Всемирной туристской органи-
зации (ЮНВТО). Узбекистан 
впервые в истории принимает 
у себя такое мероприятие, что 

является результатом создания 
в нашей стране благоприятной 
инвестиционной среды и внима-
ния, уделяемого развитию сферы 
туризма.

- На проведение 25-й сессии 
Генеральной ассамблеи ЮНВТО 
было несколько претендентов, 
но не случайно выбор пал на 
Самарканд, - говорит начальник 
управления Комитета по туризму 
Феруз Додиев. - По инициативе 
главы государства и благодаря 
его вниманию проводятся широ-
комасштабные работы по превра-
щению Самарканда в туристиче-
ские ворота Нового Узбекистана. 
Если раньше туристы приезжали 
сюда посмотреть только на исто-
рические памятники, то теперь 
резко возросло количество тури-
стических объектов, в результате 
из года в год растет поток гостей. 
Данное мероприятие - признание 
развития туристической сферы в 
нашей стране. Мы продемонстри-
руем наши возможности предста-
вителям отрасли более чем из 150 
стран, будем пропагандировать 
нашу богатую культуру, тради-
ции и ценности. Это станет толч-
ком для дальнейшего увеличения 
потока туристов. 

Г. Хасанов.
Корр. УзА.

По итогам мероприятия была при-
нята Ардебильская декларация, в кото-
рую включены пункты, относящиеся к 
Узбекистану.

В ней, в частности, отмечены приня-
тые документы в рамках проведенного 
под председательством Узбекистана  
13 декабря 2022 года 4-го заседания 
министров туризма государств - чле-
нов ОЭС и положительные резуль-
таты реализации «дорожной карты» 
по быстрому восстановлению после 
пандемии COVID-19, безопасному и 

стабильному развитию туристической 
сферы в ОЭС.

Кроме того, город Шахрисабз Узбе-
кистана был выбран туристической 
столицей ОЭС в 2024 году.

Узбекистану также выражена при-
знательность за инициативу о проведе-
нии 25-й сессии Всемирной туристской 
организации (ЮНВТО) в Самарканде в 
2023 году. Подчеркнуто, что это, несо-
мненно, благоприятная возможность 
не только для Узбекистана, но и всего 
региона.

В рамках мероприятия посол Узбе-
кистана встретился с губернатором 
Ардебиля Сейедом Хамедом Амели. 
Состоялся обмен мнениями по вопросу 
обеспечения реализации договорен-
ностей, достигнутых в ходе диалогов 
на высшем уровне, в частности, офи-
циальных визитов Президента Узбе-
кистана Шавката Мирзиёева в Тегеран  
18 июня 2023 года и Президента Ислам-
ской Республики Иран Ибрахима Раиси 
в Самарканд 14-16 сентября 2022 года. 
Были отмечены исторические связи 
между Ардебилем и Шахрисабзом, 
предложено установить побратимские 
связи между этими городами и разви-
вать экономическое, туристическое 
и культурное сотрудничество. Также 
обсуждался вопрос налаживания пря-
мого авиасообщения между регионами 
Узбекистана и городом Ардебилем.

Посол Узбекистана также встре-
тился с руководством иранских компа-
ний Rahan Sazeh Consulting Engineers, 
Proheal и ряда туристических струк-
тур.

В ходе встреч представители тури-
стического сектора Ирана были при-
глашены на инвестиционный форум, 
в том числе на мероприятия, которые 
планируется провести в Самарканде 
16-20 октября 2023 года в рамках 25-й 
сессии Всемирной туристской органи-
зации (ЮНВТО).

ИА «Дунё».

УЗБЕКИСТАНУ ВЫРАЖЕНА 
ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ  

ЗА ИНИЦИАТИВУ О ПРОВЕДЕНИИ 
25-Й СЕССИИ ВСЕМИРНОЙ 

ТУРИСТСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

ЮБИЛЕЙНАЯ СЕССИЯ 
ЮНВТО ПРОЙДЕТ  
В САМАРКАНДЕ

Чрезвычайный и Полномочный Посол Узбекистана в Иране Баходир 
Абдуллаев принял участие в 5-м совещании министров туризма 
стран - членов Организации экономического сотрудничества 
(ОЭС), состоявшемся в Ардебиле (Иран) 5 октября этого года.

В Чирчикском государственном 
педагогическом университете (ЧГПУ)  
состоялась международная научно-
практическая конференция 
«Междисциплинарный подход к изучению 
благополучия человека», участие в которой 
приняли ведущие ученые и специалисты-
практики из столицы и регионов 
Узбекистана, России, Индонезии, Турции, 
Китая и государств Центральной Азии. 

В своих выступлениях в ходе торжественного 
открытия конференции ректор ЧГПУ профессор 
Гофуржон Мухамедов, директор Уральского гума-
нитарного института Уральского федерального 
университета (Екатеринбург, Российская Федера-
ция) Эльвира Сыманюк отметили, что в современ-
ном быстро меняющемся мире качественное базо-
вое образование позволяет юношам и девушкам в 
будущем претендовать на высокооплачиваемую 
должность, строить карьеру, планировать свою 
жизнь на годы вперед. 

Отрадно, что взаимовыгодное сотрудничество 
Узбекистана и России в образовательной сфере 
год от года крепнет. Мы перенимаем друг у друга 
лучшие, доказавшие свою эффективность педаго-
гические технологии, опыт работы с молодежью. 
Подобные конференции позволяют по-новому 
взглянуть на существующие в системе высшего и 
среднего образования проблемы и находить пути 
их решения.

 Местом проведения столь масштабного форума 
не случайно был выбран ЧГПУ. Открытый шесть 
лет назад на основании постановления главы 
нашего государства вуз за короткое время превра-
тился в признанный как внутри страны, так и за 
рубежом образовательный и научно-изыскатель-
ский центр. Сейчас в стенах университета трудятся 
754 преподавателя, на десяти факультетах обуча-
ются порядка 25 тысяч студентов (очное, заочное 
обучение и вечерние отделения). Вуз в полной мере 
удовлетворяет потребности детских садов, школ, 
внешкольных образовательных учреждений (в том 
числе в отдаленной сельской местности) в высоко-
квалифицированных педагогических кадрах, учи-
телях-предметниках, воспитателях. 

- Стараемся, чтобы наш вуз был и оставался 
среди лучших профильных университетов респу-
блики, - говорит декан факультета педагогики 
ЧГПУ Жаббор Усаров. - Для ребят, решивших свя-
зать свою судьбу с педагогикой, важно получить 
комплекс знаний, позволяющих находить подход 
к детям. Без прочных фундаментальных знаний в 
современной психологии, социологии, без личного 
контакта с учащимися не обойтись. Мы учим буду-
щих учителей думать, искать и находить нестан-
дартные подходы к подаче материала на уроках, 
использовать информационно-коммуникационные 
технологии. Сотрудничество с ведущими вузами 
стран ближнего и дальнего зарубежья позволяет 
адаптировать и применять на практике все лучшее, 
что создается учеными-педагогами. 

В рамках конференции прошли пленарные засе-
дания, круглые столы, мастер-классы, обсуждение 
инновационных методов преподавания иностран-
ных языков и точных наук.

- Благополучие человека в широком смысле 
слова - это крепкая семья, развитая инфраструк-
тура, комфортная среда и многое другое. Но в 
основе всего лежит образование, - вступает в раз-
говор академик Российской академии образования, 
доктор психологических наук Татьяна Тихоми-
рова. - Непрерывность образовательного процесса 
для молодежи, возможности для переучивания и 
повышения квалификации людей в более зрелом 
возрасте положительно сказываются на социально- 
экономическом развитии любого государства. 
В приоритете должны быть наука и знания для 
повседневной жизни. 

Участники также обсудили первостепенные 
задачи духовно-просветительской работы с подрас-
тающим поколением, внедрение научно-методиче-
ских разработок и развитие творческого потенци-
ала студентов. 

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Образование

В ПРИОРИТЕТЕ 
НАУКА И ЗНАНИЯ

В настоящее время при разработке 
подобного документа важно вклю-
чить положения о том, что необходимо 
проводить политику, направленную 
на защиту собственного рынка произ-
водства оборудования, обеспечиваю-
щего информационную безопасность, 
программных продуктов в сфере, 
осуществлять неотложные меры по 
ускоренному развитию их производ-
ства исключительно на отечественных 
предприятиях.

ДЛЯ ПРАКТИЧЕСКОЙ 
РЕАЛИЗАЦИИ УКАЗАННЫХ 

НАПРАВЛЕНИЙ 
НЕОБХОДИМО:

 осуществить безуслов-
ную государственную под-
держку национальных, фун-
даментальных, прикладных 
исследований и разработок в 
сфере поддержания должного 
уровня информационной безо-
пасности аппаратов и средств 
телекоммуникации и связи, 
используемых учреждениями и 
ведомствами, юридическими и 
физическими лицами в области 
защиты информационной безо-
пасности;

 принять необходимый 
набор нормативно-правовых 
актов и мер по максимальному 
упрощению регистрации объ-
ектов интеллектуальной соб-
ственности: программного обе-
спечения, баз данных в сфере 
информационной безопасно-
сти, произведенных на терри-
тории Республики Узбекистан;

 провести целевое госу-
дарственное технологическое 
перевооружение отечествен-
ной промышленности для нала-
живания выпуска конкуренто-

способных средств и систем 
информатизации, телекомму-
никации, связи;

 осуществить масштабное 
строительство отечественных 
заводов по выпуску микроэлек-
тронной и компьютерной тех-
ники.

Скорейшее применение 
и внедрение на территории 
Республики Узбекистан кон-
цепции информационной безо-
пасности вызваны необходимо-
стью:

 создания на территории 
Республики Узбекистан соб-
ственного информационного 
пространства с усилением его 
роли в качестве основопола-
гающего элемента экономиче-
ского развития страны;

 включения информаци-
онной безопасности как клю-
чевого элемента в реализации 
Стратегии развития Нового 
Узбекистана на 2022-2026 годы 
(в том числе планы и меры по 
созданию цифровой экономики 
на территории страны);

 определения информа-
ционной безопасности Узбеки-
стана как нового нормативного 
института, обособленного пра-
вового феномена в действую-
щем законодательстве;

 установления основопо-
лагающих институтов государ-
ственной политики по защите 
национальных интересов Узбе-
кистана в сфере информацион-
ного обмена между субъектами 
мировой информационной 
среды;

 интеграции Узбекистана в 
систему международных орга-
нов, учреждений и сообществ, 
наделенных функциями обе-
спечения информационной 

безопасности на региональном 
и общемировом уровнях;

 налаживания контактов, 
обмена опытом между отече-
ственными органами и учрежде-
ниями в сфере информационной 
безопасности с учреждениями 
и организациями аналогичного 
профиля за рубежом, а также 
выработки общих системных 
подходов к разрешению регио-
нальных и мировых проблем в 
сфере информационной безо-
пасности.

Концепция, по сути, являющаяся 
«информационной конституцией» 
страны, устанавливает стратегические 
цели, планы, задачи, пути реализации 
комплексных действий в области обе-
спечения информационной безопасно-
сти Узбекистана.

Формируемое в настоящее время в 
национальном масштабе информаци-
онное сообщество являет собой новую 
веху развития общества, которое нахо-
дится под воздействием усиленного 
внедрения информационных техноло-
гий во все сферы. Эти факторы суще-
ственно повышают роль информаци-
онных технологий в жизни граждан, 
вызывают необходимость в выстраи-
вании новых механизмов юридической 
защиты прав и свобод человека.

Современная трансформация тради-
ционного социума в новое информаци-
онное общество порождает ранее неиз-
вестные и незнакомые риски, вызовы 
и угрозы, которые напрямую затраги-
вают интересы граждан Узбекистана.

От уровня правовой защищенно-
сти, в том числе информационной без-
опасности населения и государства, 
во многом зависят рейтинг и престиж 
Узбекистана на международной арене. 
Поэтому разрешение данного вопроса 
является одним из первоочередных в 
сфере государственного строительства.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВАЯ БАЗА 
В ОБЛАСТИ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 

ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

В Ташкентском InnoTechnoPark 
состоялся хакатон NАSА Space Apps, 
организованный Агентством «Узбек-
космос» Министерства цифровых 
технологий Республики Узбекистан.

Хакатон NАSА Space Apps - меж-
дународное мероприятие, объеди-
няющее программистов, дизайне-
ров, ученых, предпринимателей и 
представителей других сфер, пре-
доставляющее возможность соби-
раться в реальных или виртуальных 
командах и использовать открытые 
сведения NАSА для решения различ-
ных проблем.

Это мероприятие направлено на 
повышение интереса общества к 
аэрокосмической сфере, укрепле-
ние сотрудничества между косми-
ческими агентствами, выявление 
новых талантов среди молодых 
специалистов.

Ежегодно в нем принимают уча-
стие более 30 тысяч человек из 160 
стран. На участие в хакатоне, состо-
явшемся в Ташкенте, направлено 

свыше 350 заявлений, из которых 
отобрали 250.

Этот хакатон станет вкладом в 
совершенствование обработки дан-
ных в сферах астрономии, геоло-
гии, STEM, повышение у молодежи 
навыков нестандартного мышления, 
развитие космической промышлен-
ности. 

Победителями хакатона стали 
команды, разработавшие программу 
WyeDust - по прогнозированию сол-
нечных вспышек для защиты обо-
рудования в космосе и на земле, 
программу Typhoon - по прогнози-
рованию развития лесных пожаров 
на основе данных искусственного 
спутника, программу PhDʼs - по визу-
ализации карты землетрясений на 
основе истории месячных сейсми-
ческих наблюдений. Победители 
получили путевки на участие в меж-
дународном конкурсе NАSА, кото-
рый будет проводиться в США.

Н. Рахмонова. 
Корр. УзА.

ХАКАТОН, 
ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ 

ПРОГРАММИСТОВ, УЧЕНЫХ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Хакатон (Hackathon) - понятие, образованное  
при соединении английских слов «hack» и «marathon», 
означающее быстрое решение определенного вопроса, 
своеобразное соревнование для разработчиков, команды 
которых на время решают ту или иную бизнес-задачу.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В ходе пресс-тура, органи-
зованного в ООО «EURASIA 
Gilamlari», расположенном 
в городе Джизаке, предста-
вители республиканских и 
местных СМИ ознакомились 
с деятельностью предприя-
тия. 

Общая стоимость EURASIA 
Gilamlari составляет свыше 
двух миллионов евро, 500 
тысяч долларов из которых - 
кредитные средства, выделен-
ные Микрокредитбанком. С их 
помощью закуплено дополни-
тельное оборудование по про-
изводству ковров и ковровых 
изделий. Необходимое сырье 
- хлопок, шерсть, полиэстер, 
суприм, полиамид, нейлон, 
олефин и другое - поставляют 
отечественные и зарубежные 
производители. 

Отметим, что в настоящее 
время на предприятии обеспе-
чена занятость 115 человек. В 
перспективе - расширение дея-
тельности. 

- Всем известно, что в нашей 
стране издавна занимаются 
производством ковров, - гово-

рит руководитель предприятия 
Умид Маннопов. - Раньше для 
изготовления ковра требова-
лось много времени, сегодня 
этот процесс значительно упро-
щен благодаря современным 
технологиям. Поэтому сфера 
стремительно развивается, и 
подтверждением тому служит 
наше предприятие, созданное 
в 2020 году. 

В настоящее время с помо-
щью оборудования бельгий-
ского производства выпускаем 
десять видов ковровой про-
дукции. Поставляем на внут-
ренний рынок, экспортируем в 
Таджикистан, Азербайджан и 
Кыргызстан. 

Предприятие выпускает в 
день пять тысяч квадратных 
метров продукции. В целях рас-
ширения намерены закупить 

еще станки, в результате чего 
увеличится объем производ-
ства и расширится ассортимент 
товаров, обеспечится заня-
тость примерно 30 человек. 

Кроме того, работаем над 
проектом стоимостью 10 млн 
долларов. Благодаря его реа-
лизации трудоустроим около 
100 соотечественников. 

Сегодня 66 процентов про-
дукции предприятия направ-
ляется на внутренний рынок 
- в крупные торговые центры 
республики, остальная часть - 
на экспорт. 

Для сведения: АКБ «Микро-
кредитбанк» с начала текущего 
года выделил 682 млрд сумов 
на финансирование 108 инве-
стиционных проектов субъ-

ектов предпринимательства.  
До конца 2023-го Микрокре-
дитбанк продолжит работу по 
финансовой поддержке пер-
спективных инициатив. 

Джизакский областной 
региональный филиал банка 
уделяет особое внимание 
финансированию проектов, 
включенных в программы соци-
ально-экономического раз-
вития области. Так, за девять 
месяцев этого года на реали-
зацию 24 проектов направлено 
146 млрд сумов. 

Микрокредитбанк успел 
стать надежным партнером 
предпринимателей, благодаря 
чему появляются современные 
производственные мощности, 
создаются дополнительные 
рабочие места, выпускаются 
новые виды продукции. Банк, 
несомненно, вносит весомый 
вклад в развитие экономики 
страны. 

Дилшод Муродов.
При содействии 

Информационной службы банка.

ДЖИЗАКСКОЕ КОВРОТКАЦКОЕ ДЖИЗАКСКОЕ КОВРОТКАЦКОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ РАСШИРЯЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПРЕДПРИЯТИЕ РАСШИРЯЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ПРИ СОДЕЙСТВИИ МИКРОКРЕДИТБАНКАПРИ СОДЕЙСТВИИ МИКРОКРЕДИТБАНКА

Сегодня Акционерно-
коммерческий банк 
«Микрокредитбанк»  
активно участвует  
в финансовой поддержке 
инвестиционных проектов  
по модернизации, техническому 
и технологическому 
переоснащению, а также 
диверсификации предприятий 
реального сектора экономики 
за счет средств, привлеченных 
через зарубежные кредитные 
линии. В результате 
на местах появляются 
новые производственные 
мощности, создаются 
дополнительные рабочие 
места, внутренний и внешний 
рынки обеспечиваются 
новыми видами продукции.

Услуги лицензированы

Реклама

Утерянный госордер № 10-02/6496 от 4.02.1993 г. на право собственности на квартиру на имя Чанышевой Светланы Георгиевны СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ.

Адлия вазирлиги томонидан 2002 
йил 1 февралда 506-рақам билан 
рўйхатга олинган ННТ - Ўзбекистон бел-
боғли кураш федерацияси (СТИР: 203 
948 814) Ўзбекистон анъанавий кураш 
ассоциациясига (барча ҳуқуқ ва мажбу-
риятларини ўз зиммасига олган ҳолда) 
ўзгартирилаётгани маълум қилинади.

Мурожаат учун манзил ва телефон: 
Тошкент шаҳри, Чилонзор тумани, 
Ислом Каримов кўчаси, 45-уй.

Телефон (+998 97) 800-19-68.

Негосударственное образовательное учреждение «Genius International 
School» планирует проведение конкурсного отбора по проведению ауди-
торской проверки финансово-хозяйственной деятельности и финансовой 
отчетности по итогам 2020-2022 гг.

В связи с вышеизложенным просим вас представить коммерческое 
предложение по аудиторской проверке финансово-хозяйственной дея-
тельности и финансовой отчетности школы согласно Национальным 
стандартам бухгалтерского учета.

В заявке необходимо указать следующее:

- название и юридический адрес аудиторской организации;
- краткую информацию об опыте работы;
- срок (возможность) начала и завершения проверки и представления 

результатов;
- стоимость выполнения вышеуказанных работ.
Срок подачи заявок - до 9.00 16 октября 2023 года в электронной форме 

на адрес электронной почты: bm_ganiev@yahoo.com или письмом в запе-
чатанном конверте по адресу: г. Ташкент, Учтепинский р-н, ул. Лутфи, 
23 А.

Но в последние годы из-за быстрого роста насе-
ления Узбекистана, перевода сельскохозяйствен-
ных земель в другую категорию, а также проявле-
ния последствий глобального изменения климата 
наблюдается сокращение площади орошаемых 
земель на душу населения на 24 процента, снижение 
среднегодового уровня водоснабжения с 3048 до 
158,9 кубических метра. 

В связи с этим с целью повышения продуктивно-
сти орошаемых площадей, улучшения мелиорации 
земель и водоснабжения в рамках государственных 
программ проводятся масштабные ирригационные 
и мелиоративные мероприятия. В результате к 2017 
году достигнуто улучшение водоснабжения более 
1,7 млн гектаров орошаемых площадей и мелиора-
тивного состояния 2,5 млн гектаров земель. В этом 
контексте важную роль сыграл Указ Президента  
«О мерах по эффективному использованию земель-
ных и водных ресурсов в сельском хозяйстве» от  
17 июня 2019-го, который служит снижению влия-
ния негативных последствий на сферу и устранению 
их в будущем.

В документе предусмотрены такие важные 
задачи, как поэтапное повторное введение в поль-
зование земель, выбывших из оборота в результате 

ухудшения их мелиоративного и ирригационного 
состояния, уменьшение потери воды путем эффек-
тивного использования подземных водных ресурсов, 
внедрение водосберегающих технологий за счет 
реконструкции внутренних ирригационных сетей. 

За истекший период проведены масштабные 
работы по повышению плодородия почв орошаемых 
и богарных земель, горных, предгорных и пустынно- 
пастбищных территорий, эффективному использо-
ванию водных и других природных ресурсов. Кроме 
того, в целях обеспечения продовольственной ста-
бильности на основе современных методов особое 
внимание уделяется созданию новых высокоуро-
жайных сельскохозяйственных культур и их первич-
ному семеноводству.

Бережное использование водных ресурсов в 
сельском хозяйстве помогает сохранять экологи-
ческий баланс и биоразнообразие в экосистеме. 
Поддержание чистоты и здоровья водных экоси-
стем обеспечивает их способность самостоятельно 
перерабатывать загрязняющие вещества и обеспе-
чивать жизнь разнообразных водных организмов. 

Химические удобрения и пестициды, применяе-
мые в сельском хозяйстве, могут загрязнять водные 
ресурсы, если они не используются должным обра-

зом. Учет экологических факторов и бережное 
отношение к водным ресурсам помогают снизить 
риск загрязнения воды химическими соединениями 
и улучшить качество воды, необходимой для про-
мышленного и бытового использования.

В Стратегии «Узбекистан - 2030» определено 
доведение доли бетонных покрытий до 18,7 тысячи 
километров (или 66 процентов) магистральных и 
межхозяйственных каналов с земельным руслом 
до 13,1 тысячи километров (или 46 процентов), а 
также снижение засоленных площадей до 1,7 млн 
га на орошаемых земельных участках в результате 
строительства и реконструкции на мелиоративных 
объектах. 

Водные ресурсы важны для многих экосистем 
Узбекистана, включая реки, озера и водохранилища. 
Не случайно в последние годы в нашей стране дан-
ному вопросу уделяется такое большое внимание. 
Бережное обращение и управление ресурсами при-
водит к сохранению биоразнообразия, улучшению 
качества жизни, а также способствует развитию эко-
туризма. Примечательно, что эффективное исполь-
зование земельных и водных ресурсов в сельском 
хозяйстве, в частности экономия водных ресурсов, 
станет важным фактором, послужит адаптирова-
нию к изменению климата и смягчению таких нега-
тивных последствий, как сокращение доступности 
питьевой воды, повышенный риск пожаров и засухи. 

В целом сохранение водных ресурсов и учет эко-
логических факторов в агропромышленной системе 
возлагают на фермеров и сельскохозяйственные 
предприятия большую ответственность и обязан-
ность, так как это служит обеспечению продоволь-
ственной безопасности и долгосрочного производ-
ства сельскохозяйственной продукции.

Зеленая планета

Ботирбек Туразода. 
Депутат Законодательной палаты Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Проводимые масштабные реформы в сфере эффективного использования земельных  
и водных ресурсов, их охраны сегодня особо значимы. Ведь земля кормит и одевает  
людей, а влага - источник жизни, бесценный дар природы. В настоящее время общая 
площадь земель сельскохозяйственного назначения в стране - 20 млн 236,3 тысячи га,  
из них 3,2 миллиона - пахотные, на которых выращивают продовольственные 
продукты для нужд населения, необходимое сырье для отраслей экономики.

ИСПОЛЬЗУЯ РЕСУРСЫ ЭФФЕКТИВНОИСПОЛЬЗУЯ РЕСУРСЫ ЭФФЕКТИВНО

Шесть матчей посетили чуть меньше 30 тысяч 
болельщиков. Треть из них побывала на игре «Анди-
жона» с «Пахтакором». То, что на стадионах было в 
среднем лишь пять тысяч зрителей, - завышенная 
цифра. Вот такой интерес к отечественной супер-
лиге. Что бы там ни говорили о возросшей конку-
ренции среди наших клубов, количество публики на 
футбольных трибунах - главный барометр популяр-
ности игры миллионов. 

А интрига-то вернулась. Но какая? «Пахтакор» как 
действующий чемпион, вновь продолжающий поход 
за «золотом», в последних двух турах набрал только 
одно очко. Сильно пошатнулся столичный клуб, если 
учесть и выступления в Лиге чемпионов Азии. Два 
поражения подряд с общим счетом 0:5. Когда такое 
было? Но главное, даже не проглядывается, каким 
образом ташкентцы смогут выправить ситуацию. 
Пример того, как пахтакоровцы оказались в черной 
дыре, - встреча с «Андижоном».

Странное оправдание поражению выдал главный 
тренер ташкентской команды Максим Шацких: мол, 
сказались фактор чужого поля, отсутствие бомбар-
дира Драгана Черана. Прошелся он и по тому, что 
чемпионат проходит в рваном темпе. Но ведь и 
другие дружины оказались в затянувшейся паузе.  
И уже вовсе смешно прозвучал вопрос в адрес судей-
ской бригады: «Почему арбитр лишь три минуты 
компенсировал к основному времени?» Промахи 
и ошибки совершили все, кроме наставника и его 
подопечных. 

А «Андижон», чередуя современный футбол 
(победа над «Навбахором» - 2:1) с явными провалами 
(проигрыш «Металлургу» - 0:2), сыграл отменно.  
И заслуженно записал полноценных три очка в свой 
актив. Прочно обосновался в середине турнирной 
таблицы. 

Встрепенулись «Навбахор» и «Насаф». Восполь-
зовались кризисом «Пахтакора», чтобы сократить 
отрыв лидера по очкам. Вернулись в борьбу за 
награды высшей пробы. 

Каршинцы ответили тем, кто задавался вопро-
сом: кто же прекратит беспроигрышную серию 
«Нефтчи»? Именно они первыми обыграли в клас-
сическом стиле, забив по мячу в концовке первого 
и второго таймов. Дисциплинированно и терпе-
ливо воспитанники тренера Рузикула Бердиева 
расшатали- таки оборону ферганцев, которые в 20 
встречах сыграли десять раз вничью, а в остальных 
никому не уступили. Уникальный результат для 
справочников статистиков, которые уже зафиксиро-
вали в своих блокнотах, что «Насаф» не выигрывал у 
«Нефтчи» аж с 2018 года. 

Не столь грозным оказался соперник у «Навба-
хора». «Бухоро», практически полностью сменив 
состав, пока не может найти свою игру.

Разрушать - не строить. Эту прописную истину 
следует помнить тренеру Улугбеку Бакаеву, какие бы 
благие намерения он ни преследовал. Следует при-
знать, что приглашенные им новобранцы не оправ-
дывают надежд. Команда древнего города по-преж-
нему на грани вылета из Суперлиги. 

Наманганский клуб, можно констатировать, одер-
жал дежурную победу, имея в своих рядах немало 
профессиональных исполнителей. Как и в других 
матчах, зажигал неутомимый Остон Урунов, один из 
самых ярких полузащитников в этом сезоне. В ударе 
ныне Жамшид Искандеров. Голами отметились под 
занавес матча также Асадбек Собиржонов и Темур-
хужа Абдухаликов. «Навбахор» в Суперлиге явля-
ется самым результативным в атаке и надежно дей-
ствует в обороне. Сбалансированная во всех звеньях 
команда в Лиге чемпионов Азии в своей подгруппе 
значится в числе лидеров. 

Отметим, что благодаря «Насафу» и «Навбахору» 
в рейтинге клубов, участвующих в самом престиж-
ном континентальном турнире, четыре узбекистан-
ские дружины после двух туров по набранным очкам 
занимают пятое место (4 балла), уступая предста-
вителям Объединенных Арабских Эмиратов (6,5), 

Южной Кореи (5,1), Японии (4,85) и Саудовской Ара-
вии (4,6). 

Мог внести свой вклад в азиатскую табель о ран-
гах и ОКМК. Однако команда Миржалола Касимова 
лишь во внутреннем чемпионате периодически доби-
вается успехов. Начисто проиграв в предыдущем 
туре «Металлургу» - 2:4, теперь с трудом одолела 
«Согдиану». Примечательно, что в игре без ярких 
всплесков хозяева поля умудрились в свои же ворота 
отправить два мяча, да еще и оказавшись в меньшин-
стве. Удален был на 68-й минуте встречи Сардор Рах-
манов. 

Словно в догонялки играли «Бунёдкор» и «Кизил-
кум». Навоийцы по ходу матча выходили вперед - 1:0, 
2:1. Однако ташкентцы их настигали. Вполне законо-
мерно, что итог оказался ничейным. Ни та ни другая 
команда просто не могла выиграть. Не использовали 
выгодные моменты. 

Если столичные футболисты, растеряв множество 
очков в первом круге, решили задачу по сохранению 
места в элитном дивизионе, то члены клуба «Кизил-
кум» находятся в числе аутсайдеров. 

«Турон», которому тоже как воздух нужны зачет-
ные очки, чтобы не расстаться с Суперлигой, разо-
шелся с миром с «Металлургом». Не помогла яйпан-
цам горячая поддержка своих болельщиков. Забив 
гол, хозяева великолепного стадиона отдали иници-
ативу, дабы удержать выигрышный счет, и попла-
тились. Не смогли наверстать упущенное за более 
чем полчаса до финального свистка судьи. Ну не 
умеет побеждать «Турон»! Что поделаешь? И дело не 
только в фатальном невезении. К успеху нужно быть 
готовым. 

Положение команд после двадцать первого тура
Клубы
1. «Пахтакор» (Ташкент)
2. «Навбахор» (Наманган)
3. «Насаф» (Карши)
4. «Нефтчи» (Фергана)
5. ОКМК (Алмалык)
6. «Андижон» (Андижан)
7. «Сурхон» (Термез)
8. «Бунёдкор» (Ташкент)
9. «Металлург» (Бекабад)
10. «Согдиана» (Джизак)
11. «Олимпик» (Ташкент)
12. «Кизилкум» (Навои)
13. «Бухоро» (Бухара)
14. «Турон» (Яйпан)

В чемпионате опять возникает перерыв. Связана 
пауза с тем, что национальная сборная запланиро-
вала в дни ФИФА турне в Китай. Там проведет две 
товарищеские встречи с представителями Вьетнама 
(13 октября) и Поднебесной (16 октября). Главный 
тренер Сречко Катанец пригласил многих легионе-
ров, выступающих в зарубежных клубах. Среди них 
- защитники Рустам Ашурматов («Рубин», Россия), 
Хусниддин Аликулов («Ризеспор», Турция), Абдуко-
дир Хусанов («Ланс», Франция), полузащитники Азиз 
Ганиев («Шабаб Аль-Ахли», Объединенные Араб-
ские Эмираты), Отабек Шукуров («Корагюмрюк», 
Турция), Жалолиддин Машарипов («Пансерраикос», 
Греция), Аббос Файзуллаев (ЦСКА, Россия). После 
долгого перерыва вновь в состав главной команды 
страны включены Игорь Сергеев («Патхум Юнайтед», 
Таиланд), а также Бобур Абдухоликов («Ордабаси», 
Казахстан). Не поедет в Китай капитан сборной Узбе-
кистана Элдор Шомуродов. В Италии он повторно 
заразился коронавирусом и намерен после выздоров-
ления обрести прежнюю спортивную форму. 

К учебно-тренировочному сбору приступила и 
молодежная дружина республики под руководством 
главного тренера Тимура Кападзе. Наши талантли-
вые ребята на ташкентском стадионе «Бунёдкор» 
встретятся в рамках подготовки к чемпионату Азии 
со спарринг-партнерами из Испании и обладателями 
олимпийских путевок в Париж, сверстниками из 
Египта (16 октября).

В РВАНОМ ТЕМПЕ 
ВОЗВРАЩЕННАЯ ИНТРИГА

Чемпионат Узбекистана. Суперлига. Двадцать первый тур. «Турон» - «Металлург» - 1:1, 
«Бунёдкор» - «Кизилкум» - 2:2, ОКМК - «Согдиана» - 3:2, «Насаф» - «Нефтчи» - 2:0,  

«Андижон» - «Пахтакор» - 1:0, «Бухоро» - «Навбахор» - 0:3.  
Матч между «Сурхоном» и «Олимпиком» перенесен на 19 ноября. 

Тимур Низаев.
«Правда Востока».
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30
27
26
23
20
18
14
13

Н
4
4
6
10
6
4
6
6
5
5
5
6
2
7

П
4
5
4
1
6
8
6
8
9
10
9
11
14
11

М
32:20
38:14
26:14
26:13
36:31
21:19
21:19
23:26
24:30
27:33
20:27
17:30
12:30
13:29


